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山东玻纤集团股份有限公司 

关于 2023 年度暨 2024 年第一季度业绩说明会 

召开情况的公告 

本公司董事会及全体董事保证本公告内容不存在任何虚假记载、误导性陈

述或者重大遗漏，并对其内容的真实性、准确性和完整性承担个别及连带责任。 

 

一、本次说明会召开情况 

山东玻纤集团股份有限公司（以下简称公司）于 2024年 4月 20日发布了《山

东玻纤集团股份有限公司关于召开 2023年度暨 2024年第一季度业绩说明会的公

告》（公告编号：2024-011），并通过邮件等方式提前征集投资者所关注的问题。 

公司于 2024年 4月 26日上午 10:00-11:30以视频和网络文字互动的形式召

开了 2023 年度暨 2024 年第一季度业绩说明会。公司董事长张善俊先生、独立董

事安起光先生、董事/总经理朱波先生、副总经理/财务总监邱元国先生、副总经

理/董事会秘书王传秋先生参加了本次说明会，并在信息披露允许的范围内就投

资者关注的事项与投资者进行了沟通与交流。 

二、投资者提出的主要问题及公司回复情况 

本次业绩说明会中投资者提出的主要问题及回复整理如下： 

1.对公司去年的整体经营情况有何评价？ 

回答：您好！2023 年以来，面对宏观经济复苏乏力、玻纤市场持续动荡等

严峻考验，公司紧紧围绕“四个年”“五个坚定不移”“七件大事”工作主线，

聚焦主业抓发展，心无旁骛提内涵，脚踏实地，埋头苦干，整体工作保持稳中有

进、进中提质的良好态势。报告期内，公司实现营业收入 22.02亿元，实现归属

于上市公司股东的净利润 1.05亿元。谢谢！ 

2.去年玻纤行业整体经营情况如何？ 

回答：您好！根据中国玻璃纤维工业协会统计，2023 年规模以上玻璃纤维

及制品制造企业（不含玻璃纤维增强复合材料制品企业）主营业务收入同比降低



9.6%，利润总额同比下降 51.4%，达到 97亿元。在产量继续保持增长的背景下，

主营收入出现近两位数的同比下降，反映出行业供给侧结构性改革已经势在必

行。自 2022 年下半年以来，行业虽采取一定产能调控措施，但受房地产下行和

地方债务危机持续影响，全年风电、汽车、电子及出口等细分市场需求虽有所增

长但幅度较小，难以缓解因前期产能过快增长而导致的供需失衡问题。谢谢！ 

3.今年公司有无分红计划？ 

回答：您好！公司拟以权益分派实施时股权登记日的总股本为基数，向全体

股东每 10 股派发现金红利 0.52 元（含税），以公司当前总股本 610,956,705

股计算，共计派发现金红利 31,769,748.66 元，2023 年度公司不进行公积金转

增股本。谢谢！ 

4.面对行业持续低迷，公司将采取哪些措施提升业绩和股价？ 

回答：您好！公司将持续做好业务经营，保持稳健发展，并通过投资者交流

等方式，积极听取股东、投资者的意见建议，提高各项工作的针对性和实效性，

力争给股东长期稳定的回报。谢谢！ 

5.去年玻纤纱整体产量情况如何？ 

回答：您好！经中国玻璃纤维工业协会统计，2023 年我国玻璃纤维纱总产

量达到 723万吨，同比增长 5.2%，与 2022年相比增速回落 5个百分点。受整体

市场需求复苏缓慢及产能供需持续失衡影响，自 2023 年以来行业多数在建或拟

建池窑建设项目纷纷延迟投产，部分球窑及中小坩埚拉丝生产企业则采取不同程

度减产措施，促使行业整体在产产能规模在年内实现由增转降，玻纤纱总产量增

速自下半年开始显著放缓。谢谢！ 

6.陆续有新企业进入玻纤行业，是否将导致行业竞争格局发生变化？ 

回答：您好！近年来出现了一些外围投资者规划或者已经进入到玻纤行业，

其他企业也陆续提出新进或扩产计划，侧面印证玻纤行业长期发展前景向好的趋

势预判。由于行业存在较高的技术壁垒和高端市场的壁垒门槛，玻纤行业长期以

来形成的集中度较高的竞争格局难以被打破。全球前六大的企业占全球 70%左右

的市场份额，大的行业格局没有变化，玻纤产能更加集中在中国。谢谢！ 

7.公司可转债目前的转股情况？ 



回答：您好！截至 2024 年 3 月 31 日期间，累计已有人民币 75,000 元“山

玻转债”转换为公司 A股股份，累计转股数量为 6,505股，累计转股数量占“山

玻转债”转股前已发行股份总额的 0.0011%。谢谢！ 

8.公司计划构建“一个产业基础+两大产品市场+三个业务延伸方向”的产

业格局，该如何理解？ 

回答：您好！公司立足玻纤及复合材料领域的产业优势，坚持“高端化、数

智化、专业化、国际化”发展方向，加快推动新旧动能转换，培育新的效益增长

极，聚力建设纤维及复合新材料产业集群，构建“一个产业基础+两大产品市场+

三个业务延伸方向”的产业格局，即“以玻璃纤维产业为基础业务，以高性能玻

纤产品和高性能复合材料为两个增长点，以绿色低碳节能材料领域、交通轻量化

领域、碳纤维复合材料领域为三个产业延伸方向”，不断完善产品结构，优化产

业布局，做全球创新低碳高性能纤维及复合材料引领者。谢谢！ 

9.玻纤产品毛利率下降的原因是什么？ 

回答：您好！主要原因是报告期受玻纤市场下行影响，下游需求不足，玻纤

产品价格下降所致。谢谢！ 

10.公司有哪些资本优势？ 

回答：您好！一方面，当前公司市值较低，提升空间巨大，未来可借助上市

平台，放大杠杆效益，实现主力产业快速扩张，资本运作空间巨大；另一方面，

控股股东山能新材料设有百亿级基金，聚焦新材料领域进行股权投资、投资管理、

资产管理等活动，能够为公司未来发展提供庞大的资本支撑。谢谢！ 

11.公司对未来发展的战略是怎样的？ 

回答：您好！公司沿着“补齐供应链、强化生产链、延伸产业链”的路径，

把握“高端化、数智化、专业化、国际化”发展方向，坚持“内涵发展”和“资

本运作”双轮驱动，以玻纤为基础业务，推动“纤维+制品”布局，优先延链布

局高端复合材料领域，稳健有序拓展碳纤维和生物基纤维领域，推动新旧动能转

换和智能化数字化转型，加快培育新兴动能和效益增长极，加强国际化布局力度，

聚力建设纤维及复合新材料产业集群，做“全球创新低碳高性能纤维及复合材料

引领者”。谢谢！ 

12.去年玻璃纤维及制品出口情况如何？ 



回答：您好！根据中国玻璃纤维工业协会统计，2023 年玻璃纤维及制品出

口继续保持小幅增长，出口总量为 179.7万吨（除玻璃棉及其制品），同比增长

3.5%；出口金额 26.6 亿美元，同比下降 11.5%。此外，我国玻纤企业所属海外

生产基地 2023年共实现玻璃纤维纱总产量 61.2万吨，同比增长 13.6%。分季度

看，2023 年各季度出口均保持相对平稳，其中三四季度与去年同期相比有明显

增长。谢谢！ 

13.去年公司国内外营收均同比出现下滑，是什么原因造成的？ 

回答：您好！报告期内，在玻纤产品价格持续下滑的前提下公司通过坚持市

场导向、产品差异化、灵活应对的销售策略，充分利用区位优势和技术优势不断

扩大市场份额，全力服务战略客户、重大客户，不断巩固优质市场，积极开发新

领域、新客户，不断提升新市场增量，使得公司玻纤产品销量持续增长，但销量

上涨幅度低于价格下降幅度，导致玻纤产品收入下降。谢谢！ 

14.2023 年及 2024 年一季度公司业绩均出现下滑，是什么原因造成的？ 

回答：您好！影响公司业绩的主要原因是报告期内，玻纤纱价格同比大幅下

降，造成营业收入、净利润下滑；扣除资产处置收益后，归属于上市公司股东的

扣除非经常性损益的净利润下滑。谢谢！ 

15.公司今年的经营计划是什么？ 

回答：您好！2024 年，公司以学习贯彻党的二十大会议精神为主线，以新

一轮深化国有企业改革行动为主线，沿着“补齐供应链、强化生产链、延伸产业

链”的路径，一张蓝图绘到底，深化改革促发展，实现“一利稳定增长，五率持

续优化，多险有效管控”，坚定不移完成全年各项目标，奋力谱写绿色低碳高质

量发展新篇章。围绕 2024 年全年工作任务，公司将重点抓好以下几方面工作：

一是强化安全环保生产；二是提升生产经营质量；三是全面深化“三项制度”改

革；四是加快推动产业布局优化；五是全面强化工作作风建设；六是深化党建引

领作用。谢谢！ 

16.尊敬的领导，上午好！作为中小投资者，有以下问题：1、年报及一季

报显示，去年业绩比上年大幅下滑，今年一季度更是出现较大亏损。能否分析

一下原因？如何扭转颓势？2、公司发行的 6亿元可转债尚无实现转股，下一步

将如何推动转股？目前溢价率比较高，在何种情形下会考虑下修？3、新“国九



条”对分红提出具体要求，公司目前的分红现状是否会触及 ST？未来公司分红

政策会做哪些调整？ 

回答：您好！1.公司 2023 年及 2024年一季度业绩下滑的主要原因是玻纤纱

价格同比下降，造成营业收入、净利润下滑；2024年公司将沿着“补齐供应链、

强化生产链、延伸产业链”的路径，在强化安全环保生产的基础上，打好品种调

整、质量提升攻坚战，打好精益生产、成本管控攻坚战，打好销售破局、采购优

化攻坚战，打好管理提效、资产提质攻坚战，打好合规管理、风险防控攻坚战。

实现“一利稳定增长，五率持续优化，多险有效管控”，奋力谱写绿色低碳高质

量发展新篇章。2.公司严格按照可转债《募集说明书》的约定，做好可转债相关

工作。3.公司当前分红政策严格按照国务院、证监会、交易所及《公司章程》等

相关法律法规、规章制度执行，未来公司将在聚焦主业的基础上，进一步提升盈

利能力，回馈广大股东。谢谢！ 

对于各位投资者关注的问题，公司会认真思考和研究，争取以更好的经营成

果回报投资者。公司对长期以来关注和支持公司发展并积极提出建议的投资者表

示衷心感谢！ 

特此公告。  

 

山东玻纤集团股份有限公司董事会  

                                        2024年 4月 26日 


	山东玻纤集团股份有限公司

